

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6110.

Suscripción en Córdoba... (Por un mes.... 8 rs.  
(Por trimestre.. 22 rs.  
Fuera de Córdoba..... (Por un mes.... 10 rs.  
(Por trimestre.. 28 rs.

DOMINGO 1.º DE ENERO DE 1871.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXII.

## Sección oficial.

### Gobierno Militar de la provincia de Córdoba.

Orden de la plaza del 31 de Diciembre de 1870.—Los cuerpos de esta guarnición y la brigada volante pasarán la revista administrativa del próximo mes de Enero el día dos del mismo á las 10 de su mañana dentro de sus respectivos cuarteles, empezando por el batallón Cazadores de Santander y siguiendo los demás por el orden de antigüedad.

Los Sres. Jefes, oficiales, partidas é individuos sueltos en todas situaciones la pasarán de doce á una en este Gobierno Militar, donde al efecto se hallará el Sr. Comisario de Guerra.

Los Sres. Jefes, oficiales é individuos de tropa que deban pasar la revista de semestre se presentarán en este Gobierno Militar desde el 2 al 10 inclusive de 10 á 12 de su mañana.—El Brigadier Gobernador, *Crases*.—Es copia.—El Capitan Secretario, *José Domínguez*.

## Noticias.

### NACIONALES.

De *La Correspondencia de España* del 29 copiamos las noticias siguientes.

A primera hora se nota en el salón de conferencias el visible disonimiento respecto á la cuestión de que las Cortes continúen como Constituyentes mas allá del corriente, como pretenden algunos. Los que se oponen á la prórroga lo hacen porque dicen que este acuerdo sería rebatarse y anular lo aprobado en estos días. Los que opinan lo contrario lo hacen, porque suponen que la concesión hecha á este gobierno de la suspensión de garantías, pudiera caer en manos que merecieran menos confianza á las Cortes.

—A las siete de la mañana de hoy ha salido para Cartagena el Sr. Topete y demás notables personas que le acompañan. Lo intempestivo de la hora y el frío intenso de la mañana, no ha impedido que muchas personas, amigas de los expedicionarios, bajasen á la estación á despedirles.

Entre los expedicionarios contabanse los señores marqueses del Duero y Sierra-Bullones, el ministro de Fomento y los directores de las armas.

El Sr. Sagasta queda encargado de la presidencia.

—La *Discusión* llama la atención de los progresistas, á los que previene y dá la voz de alerta por suponer que los

unionistas se han apoderado ya de la situación.

—Dice la *Iberia*:

«El general Prim ha sido, en el día y noche de ayer, visitado por las personas mas notables de la capital. Proprietarios, comerciantes, industriales, hombres políticos de ciencia y de arte: todos sin distinción de matices, se han apresurado á ofrecer al ilustre herido el testimonio mas cordial de sus simpatías y á manifestarle el sentimiento que les ha producido el salvaje ataque de que ha sido objeto.»

—Leemos en un colega:

«Habiéndose fijado en el número de uno de los coches que anteayer interceptaron el paso al general Prim, se presentó ayer la autoridad en la casa de su dueño, y según parece, este declaró que el cochero que anteayer salió con el mismo, le había tomado á su servicio por la mañana, sin conocerle, que había desaparecido y que ignoraba su paradero.»

—La *Epoca* cree que si las heridas del general Prim le condenan por algún tiempo al reposo, el encargado de organizar el primer gabinete del duque de Aosta, será el Sr. Ruiz Zorrilla.

—Por la comandancia general de voluntarios de esta capital se han dado las órdenes convenientes á fin de que entreguen las armas los individuos de siete batallones, dentro de un plazo que ha espirado ayer á las cuatro de la tarde.

Los comandantes de dichos batallones han contestado que la orden quedará cumplida dentro del plazo mas breve, y que si no habían podido entregarlas todas á la hora marcada, consistía en que no habían tenido tiempo material de avisar á todos los individuos; sin embargo, han quedado ya muchas armas en poder de los alcaldes de barrio y de los comandantes.

Los batallones que se disuelven son: uno de Palacio, primero de la Universidad, segundo de la Inclusa, primero de la Audiencia, primero del Hospicio, primero del Hospital y primero del Congreso.

—Hoy ha llegado á Cartagena el vapor italiano *Cambray*, conduciendo diez y siete caballos de silla y veinte coches de la propiedad particular del duque de Aosta.

—El marqués de Alhama se ha adherido al acuerdo de la grandeza de España.

—La diputación de la grandeza acaba de participar su disolución al ministro de Estado, pidiéndole al mismo tiempo que dicha resolución se publique en la *Gaceta*.

—El general Prim ha pasado la noche con bastante tranquilidad, durmiendo unas tres horas con el mayor reposo. Esta mañana á las doce, su es-

tado general era satisfactorio. Su ayudante el Sr. Nandin, sigue bastante bien, y aunque aumentan las esperanzas de que no habrá necesidad de amputarle la mano, se cree que quedará manco.

—A las siete de la mañana de hoy ha salido para Cartagena el Sr. Topete y demás notables personas que le acompañan. Lo intempestivo de la hora y el frío intenso de la mañana, no ha impedido que muchas personas, amigas de los expedicionarios, bajasen á la estación á despedirles.

Entre los expedicionarios contabanse los señores marqueses del Duero y Sierra-Bullones, el ministro de Fomento y los directores de las armas.

El Sr. Sagasta queda encargado de la presidencia.

—A primera hora se nota en el salón de conferencias notable disonimiento respecto á la cuestión de que las Cortes continúen como Constituyentes mas allá del fin del corriente, como pretenden algunos. Los que se oponen á la prórroga lo hacen porque dicen que este acuerdo sería rebatarse y anular lo aprobado en estos días. Los que opinan lo contrario lo hacen, porque suponen que la concesión hecha á este gobierno de la suspensión de garantías, pudiera caer en manos que merecieran menos confianza á las Cortes.

Correspondencias de Puerto-Rico del 1.º de diciembre dicen que había llegado á San Juan la expedición del señor Bright, y que iba á empezarse a tender el cable desde aquel punto á Puerto-Rico, y de allí á Jamaica.

—El vulgo ha dado en esparcir los mas ridiculos rumores sobre el suceso de anteanoche.

Uno de ellos es que las balas estarían envenenadas. Esto es puramente cándido.

—Un criado del apreciable artista Sr. Caltañazor fué casualmente testigo ocular del crimen de la calle del Turco. Según sus declaraciones, salieron cinco individuos del portal de una casa momentos antes de pasar el carruaje del general Prim. Este indicio ha servido para capturar á un individuo, que según todos los datos parece ser el primero que disparó con un retaco contra el presidente del Consejo.

—Ha sido detenido un capitán de reemplazo por disposición del señor juez del Congreso que entiende en la causa del atentado de la calle del Barquillo.

—El capitán general de Cuba, señor conde de Valmaseda, ha puesto en conocimiento del ministro de la Guerra haberse fugado el habilitado del regimiento de Castilla con los caudales pertenecientes al cuerpo.

—Hemos oído asegurar, y los hechos lo han confirmado, que en las inmedia-

ciones de las calles del Turco y Alcalá no había anoche ningún agente de la autoridad cuando el carruaje del general Prim fué asaltado por los asesinos.

Antes de ahora se ha quejado el público de este abandono, que la prensa ha censurado, y no sabemos cómo se halla organizado el servicio de vigilancia, que brilla por su ausencia en los momentos críticos y en los sitios donde su presencia puede ser útil.

Anoche se cometió un crimen de esos que, por su trascendencia y por los medios que emplearon en él, llamó poco despues la atención del vecindario. Dos carruajes y varios asesinos obstruyeron al coche del señor presidente del Consejo de ministros; dispararon seis ú ocho trabucos, y los dependientes de la autoridad no vieron ni oyeron nada. Si es cierto lo que anoche se contaba, sólo una pareja de servicio en la Cibales tuvo conocimiento del crimen, que á estas horas resultaría quizás averiguado, si aquellos cumplieran con su deber y se cuidaran algo más de la vigilancia que deben ejercer en todos los puntos de la población y á todas horas.

—El duque de Aosta ha nombrado jefe de su gabinete particular en la corte de Madrid al marqués Dragonetti, capitán de navío de la armada italiana y su antiguo primer ayudante de campo.

—El cadáver del Sr. Madoz fué desembarcado el lunes en Barcelona y depositado en una capilla fúnebre improvisada en las oficinas de Sanidad del puerto. Presenciaron el acto el hijo político del difunto, D. Adolfo Patxot, embajador de España en China, que en representación de la familia llegó hace pocos días á esta capital, el señor capitán general, el señor gobernador civil interino de la provincia, el señor comandante de marina y el señor vicepresidente de la junta provincial de Sanidad, haciendo los honores al mencionado cadáver un piquete de carabinieri.

## ESTRANJERAS.

—Cartas del Rio de la Plata aseguran que la guerra civil se prolonga en la Confederación Argentina en la provincia de Entreríos, y que la situación del general Lopez Jordan, jefe de los insurgentes, no es tan crítica como las últimas noticias aseguraban.

—Según carta de 26 de noviembre de Montevideo, los blancos están sitiando la capital; y la única esperanza del gobierno es la llegada del general Suarez con su ejército y que pueda hacer levantar el sitio.

—En el gran ducado de Luxemburgo, reina, según parece, completa unani-

midad en favor de la conservación de su independencia; así se ha demostrado en el mensaje enviado al rey de Holanda, gran duque, y en el plebiscito para que se están recogiendo firmas.

La contestación del gobierno del Luxemburgo á la nota de Prusia, se recibió el 17 en Berlin. En ella se niegan todos los cargos hechos por la circular del conde de Bismark.

Acaba de publicarse en Berlin un parte oficial de las pérdidas de los alemanes durante la guerra actual. Quince días atrás, las pérdidas de la confederación de la Alemania del Norte, de Baviera y de Baden, ascendían á 77387 hombres entre muertos, heridos y estraviados. Estas pérdidas son todas resultado de los combates, pues no se incluyen las causadas por enfermedades. En el parte no figuran las sufridas por el ejército de Wurtemberg.

Alejandro Dumas, hijo, ha dirigido á Luis Veuillot la siguiente carta, que publica el *Univers*:

«Querido apóstol: Sabed por mi, que os guardo un inalterable recuerdo, que mi amado padre murió el 5 de Diciembre de 1870, á las diez menos siete minutos de la noche, *después de haber recibido los Sacramentos de la Iglesia*. ¡Oh! proclamado muy alto conmigo. Dios me ha concedido esta gracia infinita. Ojalá por el que se ha dormido dulcemente en el Señor, y que sobre esta tierra, llena de maldad, pasó haciendo bien.»

Vuelvo del cementerio: no tengo valor para decirlo mas. Alabad á Dios por este gran ejemplo y por estos Sacramentos, sin los cuales mi querido gran genio no quería morir.

Vuestro de corazón.—*Maria Alejandro Dumas*, 8 de Diciembre de 1870.»

El gobierno italiano ha dejado de reemplazar á los oficiales de infantería pontificia.

El cardenal Antonelli ha encargado á Mons. Ledochowsky que represente al Papa en la coronación de la coronación imperial del rey Guillermo.

El propio prelado, dice una carta de Florencia, estará encargado de presentar al nuevo César una carta autógrafa de Pio IX, en que el Sumo Pontífice felicitará al monarca prusiano por su nueva dignidad y le exhortará á seguir el ejemplo de los Ottones, y otros emperadores de Alemania que hicieron tanto en favor de la Santa Sede.

La comisión permanente italiana para la defensa de Estado ha resuelto estudiar un proyecto de fortificación de Roma, y ha nombrado una subcomisión encargada de los estudios preliminares.

512

El marqués dió un grita.  
—Jamás he estado muerto. Tocad piano y vereis que no tengo la vida de un fantasma.  
Y el baron estendió su brazo desnudo y tocó á Emmanuel, que se estremeció á pesar suyo á aquel contacto.

—Pero,—murmuró el baron riendo,—¿es que los muertos resucitan, jamás, y es posible que un hombre como vos, un filósofo, un escéptico, haya podido creer ni un solo instante en aparecidos?

Aquellas palabras que pronunció el baron con un tono birlen, hicieron en Emmanuel el mismo efecto que un vaso de agua helada que se echa sobre la cabeza de un hombre enfurecido y borracho. Recobró su razon como por encanto; fué un instante dueño de si mismo, lleno de sangre fria y de presencia de ánimo y mirando fijamente al baron:  
—Entonces,—murmuró,—¿es esto un chasco?

513

—Convengo en ello.  
—¿Soy yo el burlado?  
El baron movió la cabeza afirmativamente.  
—¿Vos el burlador?  
—¡Dios mío! Si.  
—¡Muy bien!—dijo el marqués levantándose del todo de la cama adonde le habían trasportado:—¿supongo me dais una satisfaccion?  
—Ciertamente,—replicó el baron,—pero tal vez sabreis con placer qué motivo me ha inducido á burlarme de vos.

—Estoy dispuesto á escucharos.  
—Y el marqués Challambel de Flars-Montgory, en quien la reaccion era completa, fué á sentarse al extremo de la habitacion, mirando de frente al baron de Mort-Dieu y al misterioso doctor que se habia presentado en su casa en la misma mañana como mandatario de Blidah.

El Mayor Arleff habia permanecido silencioso y enteramente impassible durante aquel corto diálogo en-

516

—A primera vista es imposible,—dijo el baron;—pero esto es, sin embargo, la realidad.  
—¿Vos os burlais, caballero!  
—El Mayor abrió de nuevo su cartera y sacó de ella una carta amarillenta que presentó al marqués. Este dió un grito de estupor: era la misma carta que habia leído y quemado por la mañana y que tenia con todas sus letras la firma del coronel Leon. Emmanuel se dió una palmada en la frente con cólera y terror á la vez.

—¡Oh!—exclamó,—todo esto es extraño... ¡creo que estoy loco!  
—Mi querido marqués,—repuso el baron con una voz burlona,—si nos diéseis tiempo, os explicariamos todo.  
—Esplicadnos pues, entonces, y... ¡mucho cuidado!—añadió Emmanuel con cólera.—¡Necesito vuestras dos vidas!

El Mayor se ergió de hombros.  
—Mi...—contendió el señ...

509

—Aquí es,—dijo la dama vestida de negro.  
Y entró con la niña de la mano.  
—¿Pero á donde vamos?—preguntó la niña, que ya no tenia almidones y dras que mascar, y comenzaba á inquietarse.  
—Vais á ver á vuestra madre, hija mía;—contestó la vieja con una voz melosa.  
—Andad, querida,—decía al mismo tiempo el hombre de la blusa á la niña, ó cuidado con el cuchillo... La puerta de la casa se abrió. Una mujer de mediana edad se presentó en el umbral con una lámpara en la mano y saludó á la dama vestida de negro. Esta atravesó el pórtico, llegó á los peldaños de una escalera de caracol y los subió, llevando siempre á la niña y seguida del aya y de Berta.  
En primer piso, la dama vestida de negro abrió una puerta y se quedó en una estancia donde se...

Gaceta.

El Diario. Hoy entra en el año veinte y dos de su publicacion. La misma redaccion y el mismo pensamiento que le dió vida, alientan y dirigen hoy sus trabajos. Agente el DIARIO DE CÁDIZ a las ardientes luchas de los partidos que destrozaron y aniquilaron a nuestra patria, no tiene el remordimiento de haber atizado ni una sola vez la siniestra tea de nuestras discordias, y procurando calmantes y acercando distancias, viene tendiendo a la union de todos los hombres útiles y honrados, sea cual fuera su opinion ó sus compromisos políticos. Y al hacerlo así no se ha encerrado dentro de un círculo limitado, como suelen hacerlo los que de hombres políticos blasonan. Al tratar de asuntos generales no vemos mas que españoles: al tratar de cuestiones locales no vemos mas que cordobeses. Desde el mas humilde artesano hasta el mas opulento capitalista, todos y cada cual en su respectiva esfera, pueden llevar alguna piedra a la obra del engrandecimiento de la patria. Porque se han de inutilizar á clases, partidos ni individualidades determinadas? Como hemos de ser grandes si empezamos por hacernos pequeños? Porque hemos de desoir las lecciones de nuestra historia? Porque España há de dejar de ser España? Si el calor natural que aquí se emplea en luchas estériles, que solo sirven para crear odios y envenenar los corazones, se dirigiera á utilizar los elementos poderosos con que Dios ha dotado á nuestro pais, muy pronto España, como en sus buenos tiempos, llenaria con su influencia al mundo entero. Ante esta consideracion ya sabemos todos lo que la buena fé y el patriotismo aconsejan.

Nuevo teatro. Circula por esta capital una memoria perfectamente escrita, que encierra todas las bases para la formacion de una sociedad, cuyo objeto sea la construccion de un nuevo teatro en la calle del Gran Capitán. Estudiábamos este notable documento con objeto de darlo á conocer á nuestros lectores, pero nos ha parecido que mejor será renunciar á aquella tarea, publicándolo íntegro, como empezamos á hacerlo en las dos últimas planas de este número, para que sea así mejor conocido y apreciado. Este documento, que después de un brillante preámbulo, contiene bases claras y para todos aceptables, va suscrito por personas de todos los partidos, unidas en bien de la poblacion, como después, en la sociedad que al efecto se forme, no dudamos que figurarán y estarán representadas todas las clases, todas las opiniones y todas las fortunas, porque del apoyo general necesita este proyecto, que sin duda se verá muy pronto realizado.

El tiempo. Al año nuevo hoy cual niño—el almanaque presenta, —mientras que mi historia escribe... —con canas en mi cabeza! Felicidad. Deseamos buen año á todos nuestros suscritores. También les deseamos salud, bienestar y goces sin cuento; la paz doméstica, el amor de la familia, la tranquilidad de la conciencia, la alegría sin término; también les enviamos desde nuestro modesto

hogar el afecto sincero de nuestro corazón; pero en cambio también les pedimos... su consideracion y afecto. Movimiento. Ha sido nombrado Director del Instituto provincial de esta capital nuestro ilustrado amigo el Sr. D. Antonio Santos Barillo, en reemplazo del Sr. D. Victoriano Ribera, que quedará, según nos aseguran, con la direccion del colegio de Ntra. Sra. de la Asuncion. El agraciado ha tomado ayer posesion de su nuevo cargo.

Comision. La Diputacion provincial ha nombrado una comision que pase á Madrid á saludar al nuevo Monarca. Es útil. Se agita de nuevo el expediente para el arreglo y ampliacion de la cloaca de la calle de San Pablo.

Gobierno. Se decía ayer que el Excmo. Sr. Duque de Hornachuelos seria nombrado Gobernador civil de esta provincia.

Telegramas. Los señores gobernador civil y militar han dirigido telegramas con motivo del atentado cometido contra el señor Presidente del Consejo de Ministros, apenas tuvieron noticia de él, ofreciendo su apoyo al Gobierno.

Proceso. Se instruye causa en Alcalá de Guadaíra contra José San Pedro, conocido por El Habanero, y Juan Alcalá, por Currulaco, aquel natural de Puente Genil y este de Benaméjil, como autores del secuestro de los ingleses señores Bonell y muerte de un guardia civil.

Pronósticos. Los del zarzano D. Mariano Castillo, para el mes de Enero son los siguientes:

Día 6. Luna llena. Escasante tiempo en Valencia y Andalucía; en Murcia tiempo de la estacion: en las Castillas hielos, nieve, lluvias y vientos; en Guipúzcoa, Navarra y Aragon hielos, nieblas, vientos rceios y pronto nieve ó lluvias; en Cataluña buen tiempo, lluvia y nieve; en Galicia y Asturias hielos, tiempo medio y nebuloso; en Estremadura vientos húmedos y frescos. En Francia hielos, huracanes y nubes. En Inglaterra nieblas y lluvias. En Portugal tiempo excelente á dias; otros variá.

Día 14. Cuarto menguante. Las variaciones en estos dias serán diferentes, ora hielos, ora buen tiempo, ora lluvias, nieblas y nieve, y tal vez truenos en las costas, dejándose sentir el huracan. Tengan cuidado los marinos en esta octava y hasta fin de mes, y no se fien de ver el cielo limpio y azul. En Francia hielos rceios y nieves.

Día 20. Luna nueva. Hielos, vientos, tempestuoso, escarchas, nublados y gran probabilidad de chubascos con granizo. Estos pronósticos se realizarán según la posicion geográfica de cada region.

Día 28. Cuarto creciente. Vientos australes, lluvias y nieblas; se prepara la atmósfera en términos tempestuosos: truenos, hiela y nieve, y á su fin excelente temperatura, en lo general con vientos SE, y E. por tres dias. En Francia revuelto. En Inglaterra nieves y rceios hielos á dias. En Portugal lluvias, los mares malos.

Commutacion. Se ha solicitado la de las rentas de la capellanía fundada en Montilla por Bartolomé Gimenez Vaquero.

Subasta. El diez y seis del actual se subasta en la audiencia del juzgado de primera instancia del distrito de la derecha, la casa número seis callejón de Santa Marta, apreciada en ochenta y cuatro mil ochocientos sesenta y cinco reales.

Las buenas novelas. Se ha publicado el número 40 de este acreditado periódico, que contiene la continuacion de las interesantes novelas La Hechicera Negra, Blanca, y un gracioso episodio titulado Un Rupto. Acompaña á este número el segundo vals para piano de la tanda titulada Las orillas del Turia.

Boletín religioso.

Hoy. La Circuncision del Señor. Mañana. San Isidro, obispo y mártir.

Jubileo circular. Hoy y mañana, en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, por la Hermandad del Santísimo.

En la Sta. Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. Lic. D. Benito Miguélez. Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Asuncion, en la Catedral. Mañana, á Ntra. Sra. de Belen, en San Miguel.

Espectáculos.

Teatro Principal. Funcion para hoy. La lindísima ópera cómica en tres actos, titulada Campanone. A las ocho. Entrada á piso bajo, 3 rs.—Id. al alto, 2.

Teatro de la Zarzuela, en el Café del Recreo. Funcion para hoy.

1.ª La pieza No hoy luño sin fuego. 2.ª Los recreos del Serrallo, por la Sra. Amalia Carmona y el Sr. Milá. 3.ª La pieza Amar sin dejarse amar. 4.ª Gran trabajo hecho, por el joven Milá. 5.ª La zarzuela en un acto, Diez mil duros. A las 8.—A 3 rs. con opcion á uno de consumo. Niños 1.

Café del Gran Capitán. Gran concierto instrumental para hoy, ejecutado por la banda de música del batallon Cazadores de Santander.

PROGRAMA.—1.ª Verdi. Aria de bajo de la ópera Visperas Sicilianas.—2.ª Verdi. Terceto y cuarteto final del acto de la ópera Hernani.—3.ª Straus. Gran tanda de walses—Todo corazón.—4.ª Marín. Polka—La loquilla.—5.ª Los lanceros de Bayán.—6.ª F. Romero. Tanda de Americanas.—7.ª Cancion de la Bella Elena. Desde las 6 y media á las 10 y media se aumentará medio real sobre los precios corrientes en todos los artículos que se espendan.

Gran baile de mascarar para hoy, en el que tomará parte una seccion de la música del batallon de cazadores de Santander. Empezará á las 12 de la noche y terminará á las 5 de la madrugada, y el café se desocupará á las 11 de la noche. Orden del baile.—1.ª Tanda. Wals, polka, polka mazurca, schotis, danza.

Descanso de 30 minutos.—2.ª Tanda. Wals, polka, polka mazurca, schotis, danza, galop.—Precio.—Billetes de caballero, 3 rs.: de señoras gratis.

CIRCO GALLISTICO.

Hoy habrá varias quimeras de gallo en el que está situado en la plazuela de las Doblas, dando aquellas principio á las doce en punto. Entrada general un real.

Correo de ayer.

Correspondencia particular DEL DIARIO DE CÁDIZ.

Madrid 30 de Diciembre de 1870. Señor Director del DIARIO DE CÁDIZ.

Mi querido amigo: El duque de Aosta ha llegado con la escuadra española á Cartagena á las 12 y 57 de esta tarde. El Rey electo ha pisado ya el territorio español, y dentro de dos dias ocupará el trono de España. Los que creian que esto no llegaría á verificarse, los que creian que el pais se iba á levantar en masa ante la idea de un rey extranjero, se han llevado chasco. El duque de Aosta hará su entrada en Madrid pasado mañana Domingo. España en tanto mira con tranquilidad y hasta con indiferencia todos los sucesos que hoy tienen lugar, y es que el pais lo que desea es tranquilidad, orden. Por eso cualquier gobierno puede captarse las simpatías del pueblo. En conservando el orden y sosteniendo la libertad, un gobierno puede hacer la felicidad del pais. En estos momentos podría decir muchas cosas; pero todo lo he dicho ya: los momentos son críticos; mas oportuno es esperar que no anunciar lo que dijimos al siguiente dia de la eleccion de monarca, repetimos hoy, acatamos y respetamos la resolucio de las Cortes. Pero esto no quita para que las situaciones políticas las apreciemos con la libertad y la independencia que tenemos probada.

La cuestion de la suspension de garantías ha tomado un aspecto lesle ayer bastante extraño. Los demócratas se muestran recelosos, no de los derechos individuales que tanto decantan, sino por creer que esta su intervencion en la política activa para dar lugar á que otros partidos les sustituyan. Esta es la causa de que el proyecto de suspension de garantías no se haya puesto á discusion. En ello se vé un acto de debilidad en el gobierno. El argumento que se hace, es completamente nulo y cae por su base. Hoy terminan las Cortes, y si mañana se encuentra el gobierno en un conflicto, es posible que permanezca con los brazos cruzados, sin adoptar medida alguna? No. Ante todo está la sociedad. La libertad en ciertos momentos, lejos de ser benéfica es perjudicial y de fatales consecuencias. Por consiguiente ¿á qué viene hoy negar al gobierno los medios de sostener el orden y la tranquilidad?

No es creible que haya una insurreccion; el directorio republicano ha publicado un manifiesto pacífico, lo cual quiere decir que el movimiento republicano que se esperaba, ha fracasado cuando estaba en incubacion; pe-

ro no obstante, puede ser ficto, y bueno es que el por esté preparado á cualquier contingente, lo que se era autorizar al gobierno suspenda las garantías necesarias. Y esto podría si hubiera una ley de ministerial, la cual podría por cualquier parlamento, si el gobierno no mo cuando se abrieran las, yo creo que no habría te en exigirles la responsabilidad individual y colectivamente contenido.

La Gaceta del 30 no despachos telegráficos guerra franco-prusiana dimos á conocer á nuestro

Per decreto que se dispone que durante presidente interino del ministros se encargue de el ministro de la Gobernacion Mateo Sagasta.

Segun el parte que en todo el dia de ayer regularidad en su marcha peculiar á las heridas el Excmo. señor presidente de ministros.

La Gaceta contiene despachos telegráficos comision que ha ido á Cíbril duque de Aosta Villarobledo, 29 (21) presidente del Consejo

De la Correspondencia 30 copiamos las noticias siguientes: te y d acompe ra y el ha imi amig a la es En se los Sierra to y l El la pres l. y 2 del C la Univ. rsidad. No es preciso

ortarios venden tod y concurre músicos al recibim sion. xismos asto

ortarios venden tod y concurre músicos al recibim sion. xismos asto

ortarios venden tod y concurre músicos al recibim sion. xismos asto

ortarios venden tod y concurre músicos al recibim sion. xismos asto

ortarios venden tod y concurre músicos al recibim sion. xismos asto

ortarios venden tod y concurre músicos al recibim sion. xismos asto

ortarios venden tod y concurre músicos al recibim sion. xismos asto

ortarios venden tod y concurre músicos al recibim sion. xismos asto

ortarios venden tod y concurre músicos al recibim sion. xismos asto

causas que justifican esta medida del comandante general de la fuerza ciudadana, quien, para escusarla, apuró antes todos los medios de la persuasión.

Sus esfuerzos despues para obtener la entrega de armas por parte de aquellos batallones declarados disueltos, han sido tambien inútiles, hecha honrosa excepcion del batallon 1.º de Palacio, que la ha realizado casi en su totalidad.

Y en uso de mis facultades y para cumplir con lo dispuesto en el art. 38 del decreto organico ya citado, he venido en disponer:

1.º Que los individuos que pertenecieron a los voluntarios de la Libertad 1.º y 2.º de Palacio, 1.º del Hospital, 1.º del Congreso, 1.º del Hospicio, 2.º de la Inclusa, 1.º de la Audiencia y 1.º de la Universidad, entreguen en el local de la diputacion Provincial, calle del Sacramento, núm. 1, por sí ó por conducto de los capitanes de cada compañía ó comandantes de cada batallon, y hasta las dos de la tarde de esta dia, las armas, seguros, municiones, fornituras y cornetas, que no hayan entregado ya en las respectivas alcaldias en los distintos plazos otorgados por el alcalde 1.º

2.º Las armas, fornituras, cornetas y demás efectos que se expresan en el artículo anterior, que no se entregaren dentro del plazo macado, serán recogidas a domicilio por los agentes de mi autoridad; y los que las retuvieren, considerados como reos de desobediencia grave.

Madrid 30 de diciembre de 1870.—El gobernador civil, Ignacio Rojo Arias.—Burdos, 29 (7 y 5 noche).—El Sr. Gambetta ha traído de su viaje la mejor noticia sobre la situacion militar.

prusianos han impuesto en una contribucion de 50000

secuencia de haber sido mal-

un soldado prusiano en Or-

una nueva contribucion de seis-

Ayer por la tarde, el gene-

Don Thann declaró que si no

de Orleans serian presos en

el general Chanzy

el general Jouffroy habia mar-

una columna móvil para

al enemigo en Montoire.

Fontaine, Saint Quintin y Mon-

El enemigo operó su retirada

hacia Cateau Renault, y fué persegui-

do hasta cinco kilómetros mas allá de

Montoire, perdiendo mil prisioneros,

cañones, cajas, dos oficiales muer-

tos y varios heridos.

El Sr. Sagast

La Discusi

apósito. Los Sres. Losada y Simon son los que le asisten desde los primeros momentos.

Es seguro que D. Juan Topete dejará la presidencia del Consejo tan pronto como jure el duque de Aosta.

Los republicanos de la minoria en una reunion celebrada ayer tarde han acordado únicamente permanecer á la expectativa.

El Courier de Bayonne dice que hay unanimidad en la prensa europea para preleerir un mal resultado al intento de colocar un hijo de Victor Manuel en el trono de España.

Segun el Puente de Alcolea, á las dos y media de la madrugada el ilustre general Prim continuaba sin agravarse en el curso natural de la enfermedad, aunque la fiebre era un poco más alta. Cuantas personas rodean su lecho y han hablado con los médicos de su asistencia, están contentos del buen estado del ilustre enfermo.

La Discusion ha oido decir que el estado del ilustre enfermo era grave y que la enfermedad seria larga hasta llegar a un término satisfactorio.

Para las Novedades tiene fundamento la noticia de que el Sr. Ruiz Zorrilla será el encargado por el duque de Aosta de formar gabinete, porque esto responde á las prácticas constitucionales.

Anoche se nos comunicó para su insercion el siguiente manifiesto del directorio republicano, que publicamos, llamando hácia él la atencion de nuestros lectores por el interés que tiene en estos momentos:

El directorio republicano federal á sus correligionarios.

Republicanos federales: Se nos provoca hoy del mismo modo que en setiembre de 1869. Como entonces se desarmó á los voluntarios de la libertad de Barcelona, tomando por pretexto la conducta de sus comandantes, se desarma ahora á los de la capital de España. Se respondió entonces á la provocacion con las armas en la mano, sin oír mas que la voz del sentimiento; y se le facilitó un triunfo, que ha sido para nosotros de funestas consecuencias. Aprendamos en las lecciones de ayer lo que nos conviene hacer hoy, y oigamos, no la voz de la pasion, sino la del interés del partido, que es el interés de la patria.

No contestemos á la provocacion. Esperemos con calma los acontecimientos que se precipitan de una manera espantosa, y tengamos el suficiente dominio sobre nosotros mismos para aprovecharlos en bien de nuestra causa. ¿Necesitamos usar de las armas que hemos recibido del gobierno? Devolvédselas con tranquilidad, para que entiendan cuán seguros estamos de la fuerza que se encierra en nuestras ideas y en el partido que las defiende.

La abnegacion de hoy es en los partidos el triunfo de mañana.

Madrid 29 de diciembre de 1870.—F. Pi y Margall.—L. Figueras.—Emilio Castelar.

Los demócratas que se han opuesto al proyecto de suspension de garantías, fundan su opinion en que no lo consideran necesario y en que pudiera ser peligroso. A pesar del lamentable y vergonzoso atentado cometido contra el general Prim, creen que dentro de la Constitucion y por medio de los recursos que dá la libertad á los gobiernos democráticos, pueden castigarse y evitarse estos excesos sin privar á la nacion de las garantías que acaba de conquistar y apenas ha disfrutado.

Hoy, segun el acuerdo de las Cortes al votar el proyecto de autorizaciones, será el último dia de discusiones de las Cortes constituyentes, y solo les quedará que consumir un último acto, el de recibir el juramento al duque de Aosta, el 1.º de enero de 1871. Hoy, pues, puede decirse que concluyen las Constituyentes.

Luxemburgo, 27.—El príncipe Enrique, contestando á la diputacion del comité patriótico, ha dicho que espera que el tratado de 1867 será mantenido.

Hoy han empezado los trabajos en Madrid, por los dependientes del municipio, para adornar con arcos de triunfo, banderas y gallardetes el tránsito, desde la estacion del mediodia á palacio, por la carrera de San Gerónimo, Puerta del Sol, calle Mayor y plaza de la Armeria, que debe recorrer la comitiva que acompañe pasado mañana al nuevo rey.

Burdos, 29, (3 y 45 tarde).—Noticias de Paris fechadas el 28, dicen que el dia 22 verificóse un fuerte y brillante reconocimiento en el bosque de Clamart.

El general Trochu ha mandado que se distribuyan á las tropas objetos destinados á su abrigo.

El dia 25 el hielo ha interrumpido los trabajos de las fortificaciones. Las tropas alternarán en la defensa de las posiciones avanzadas.

Los prisioneros confirman que las pérdidas del enemigo fueron muy grandes el dia 23.

Siguen con el mejor éxito las pruebas de los cañones fabricados por la industria particular.

Los habitantes de varios pueblos de la parte de acá de los fuertes vuelven á sus tareas.

Burdos, 29, (8 y 50 mañana).—El general Acha ha sido nombrado director general en el ministerio de la Guerra en remplazo del Sr. Loverdo.

Noticias de la Roche Suryen (departamento de la Vendée), fechadas el 29, anuncian que un globo procedente de Paris ha llegado á la Mott Aepard.

Noticias de Rocroi (departamento de las Ardennes), fechadas el 29, dicen que la artilleria de Mezieres causa mucho daño á los prusianos, impiéndoles es-

tablecer sus baterias delante de la plaza.

El Havre, 23.—Las pérdidas del enemigo en el combate del 24 fueron mayores de lo que se habia pensado primero.

El enemigo tuvo que emplear mas de veinte carruajes para llevar sus muertos y heridos. Se valdian los muertos en 200 hombres.

Basi ea, 29.—Las vejaciones escrivias de los prusianos en Alsacia y Lorena no infunden terror á los habitantes, cuyo patriotismo va aumentando.

Noticias de la Lorena y del alto Marne hacen constar las violencias y las exacciones continuas de los prusianos.

Roma, 29.—Las aguas empiezan á retirarse.

Asegúrase que las inundaciones han causado varias victimas.

A treinta parece que asocionden ya las prisiones hechas con motivo del crimen de la calle del Turco.

En el vapor italiano que llegó ayer á Cartagena, conduciendo caballos, coches y el equipaje del duque de Aosta, ha llegado tambien un secretario particular del futuro monarca. De los caballos, coches y equipajes se hizo cargo el director de las caballerizas D. Manuel Alvarez Marifio.

La linea férrea desde Madrid hasta Cartagena está convenientemente vigilada por fuerza de la guardia civil, y desde Cartagena á Murcia hay además doscientos soldados del ejército como fuerza auxiliar.

En Paris, dice el Telégrafo autógrafa, si bien es cierto que el pan y el vino abundan todavia, la carne fresca y muchos otros comestibles que la costumbre ha hecho indispensables, escasean de un modo inaudito.

El resultado definitivo no puede hacerse esperar: ó Paris se entrega, ó Paris hace una salida vigorosa.

Pasado mañana 1.º de enero hará su entrada en Madrid el príncipe Amadeo y jurará ante las Cortes la Constitucion.

El presidente del Consejo de ministros D. Juan Prim, á la hora de entrar en prensa nuestra edicion de provincias, se encontraba un tanto mejorado.

Berlin, 27 (6 y 30 tarde). Oficial.—Versalles 27.—Desde las nueve de la mañana ha comenzado el bombardeo sobre Mont de Avron.

Hoy por la mañana ha habido un fuerte alboroto en la caja de la Deuda pública sobre preferencias en el turno de señalamiento. El alboroto cesó merced á la energia y justas medidas adoptadas por el director general Sr. Heredia.

Se gun telegrama recibido en Madrid, el duque de Aosta habia visitado esta tarde el arsenal de Cartagena.

Anoche hubo una ligera alarma á consecuencia de rumores, sin duda es-

parcidos para buscar el efecto que dujeron.

Como consecuencia, pues, de rumores, y en atencion á unos disparados al aire que sanaron en altas horas de la noche, se pus guardias en la Plaza Mayor y se tomaron otras precauciones.

MERCADOS.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del 30. Consolidado 26,80. Deuda del personal, 21,80. Bonos 73,00. Acciones del Banco de España 1.

CORDOBA.

Trigo, de 50 á 52. Cebada, de 21 á 24. Escafia á 17. Garbanzos, de 100 á 140. Alberjones, á 36. Habas de 34 á 36. Carne de vaca á 40 cuartos lib. Aceite fresco en la ciudad 1 1/2 rs. Id. en los molinos á 5. Afejo en la ciudad á 47 y 1/2. molinos á 39 y 1/2.

Ultima hora

Por telegramas recibidos se ha recibido en esta ciudad del fallecimiento de Excmo. Juan Prim, Conde de Reus, de los Castillejos y Presidente de Consejo de Ministros, ocurrido en la noche del treinta á las cincuenta minutos. Ante la tumba de este distinguido hombre público dudamos que callará la voz de los cordobeses, sintiendo todos este desgraciado suceso, mas triste aun si se considera la causa que lo motivó. La diputacion provincial de Córdoba, con este motivo, ha acordado celebrar unas horas solemnes que tendrán lugar mañana á las once en la Sta. Catedral, en las que pronunciará oracion fúnebre el Sr. D. Mari Vega, y grabar el nombre del difunto general en una lápida que colocará en el salón de sesiones de la misma corporacion R I P.

Córdoba.—1870.

IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA. San Fernando, 34.

PROYECTO DE SOCIEDAD

PARA LA CONSTRUCCION

DE UN TEATRO

Y EXPLOTACION DEL MISMO

UNIDO AL CAFÉ DEL GRAN CAPITAN.

1870.

TRENTA DEL DIARIO DE CORDOBA. San Fernando 34.

sin comodidades y de mal aspecto, y de seguro solo concurrirán á saborear las producciones mejores de aquel el corto número que lo amen de corazon y puedan estimar y sentir, por amor tan solo, los gozes morales que su inspiracion despierta. Si el corral de la Cruz bastaba á los tiempos de Lope y Calderon para llamar la concurrencia de la Corte, los de Hartzembusch y Breton de los Herreros han necesitado primero el teatro del Príncipe y despues el Español. Fenómeno es este que guarda su natural relacion con los usos y costumbres de todas las clases sociales; que ejerce un incontrastable imperio sobre los pueblos y constituye en necesidad lo que antes era un artículo de lujo. Recorred las distintas provincias que componen la nacionalidad española; examinad su presente y preguntad por su pasado, y encontrareis, por raro ejemplo, algun pueblo de mediana importancia que no haya levantado un coliseo cómodo y elegante donde las representaciones teatrales tenian lugar en suntuosos y mequinos edificios, ó en escenarios provisionales levantados al aire libre. Deteneos un momento en el centro de la civilizacion española; en Madrid, y os encontrareis con que allí donde bastaban, hace solo algunos años, dos medianos teatros, se han levantado suntuosos coliseos en gran número, donde brillan á la par de las

musas que deleitan el espíritu, la belleza, el lujo y la elegancia de la sociedad cortesana. No es nuestro ánimo ni el objeto de este escrito disertar filosóficamente sobre lo bueno ó malo en el sentido moral de estas transiciones de los tiempos; pero si dejaremos sentado, como hecho práctico, que ellas se han verificado y se verifican influyendo poderosamente en la manera de ser y en el progreso material de los pueblos. Por desgracia es Córdoba uno de los ejemplos raros, entre nuestras capitales de provincia, que no han obedecido al impulso de los progresos modernos en este punto. A pesar de su legitima y verdadera importancia, de su elevada poblacion que cuenta en su seno todos los medios necesarios, de la riqueza de su territorio y del gran deseo manifestado claro y distintamente en la opinion de todos, Córdoba se encuentra, respecto á teatro, medio siglo detrás de las capitales de su clase. Y por qué sucede esto? Difícil es contestar á esta pregunta; pero puede asegurarse con grandes probabilidades de acierto, que sucede porque no ha alcanzado hasta ahora á esta necesidad el soplo vivificador del espíritu de asociacion. En efecto, Córdoba no es menos ilustrada, menosculta, ni vive menos la vida social que la mayor par-

Vertical text on the left margin, partially cut off and illegible.

SECCION DE AVISOS.

LA PANA CORDOBESA.

aguardientes añejados, almacén de vinos de... despacho de licores, gaseosas y jarabes...

CALENDARIO

DEL OBISPAO DE CORDOBA

PARA EL AÑO DE 1874.

Dispuesto y arreglado en esta Ciudad con sugesion á los calculos astronómicos del real Observatorio de San Fernando...

ACEITE DE BROTONO. (ABROTANUM.)

Es tal y tan reconocida la virtud de esta planta, que está recomendada por todos los naturalistas é higienistas españoles y extranjeros...

EL ACEITE DE BROTONO está llamado á ser una necesidad en todo tocador del mundo elegante, y por eso lo ofrecemos...

Depósito, en esta ciudad en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando 34.

Almoneda. Se hace de los muebles, enseres y efectos de una casa...

Casa en arrendamiento. Desde el día de arrendamiento de la calle de los Ercedas...

Pasas. En la calle del Ayuntamiento, núm. 8, se venden pasas de Málaga...

Biblioteca de instruccion y recreo. El objeto de esta Biblioteca es difundir la instruccion...

Almanagues americanos. Parados de manera que pueda arrancarse una hoja...

Pastos para abejas. Se vende hasta fin de Marzo el erial del cortijo de Malabrigo...

Almanagues ilustrados para 1874. Se han recibido en la libreria de este periódico...

Venta de alamos negros. En la puerta del Naranjo, inmediata á la Alameda...

A LOS ENFERMOS.

En París, dice el Dr. Ferrissio Malvido, que ha obtenido premio en la última exposicion de París...

AVISO INTERESANTE.

Relaciones de haberes y pliegos-estados impresos para la formacion del repartimiento vecinal...

Arrendamiento. Para desde Navidad próxima se hace de una casa número 25...

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO. Curacion instantánea de los más violentos dolores de muelas...

Cuadros al óleo. Se venden diferentes á precios arreglados, en casa de D. Rafael de Flores...

Pérdida. Desde la puerta del Rincon á la posada de la Madera se han extraviado dos jamones...

Arrendamiento. Desde el día de arrendamiento de la casa número 13...

NORTONS CAMOMILE PILLS. Remuevase la causa y el efecto cesará. El mejor remedio para la indigestion...

Unico depósito en Córdoba, Don Braulio Tierno. Solo agente para España, la Agencia General Española...

Arrendamiento. Para desde el día de San Juan próximo, se hace de una casa sin número...

Venta. Para cortarlos en la manguante de Enero, se venden todos los alamos...

Venta ó arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 20 calle de los Tejares...

EL UNO TEATRO Y LA ORGANIZACION DEL MISMO

Es una verdad, por nadie desconocida, que los progresos de la civilizacion moderna crean necesidades é imponen deberes á las sociedades como á los pueblos...

de las capitales de España, aun comparada con las de primer orden, Córdoba no se esfuerza menos en seguir el impulso que agita á los pueblos modernos...